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Photographie de couverture prise depuis la Montagne de Ternuay  
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Le mot du Maire 
 
 

En cette année qui s’achève, si les affres de la COVID nous semblent loin, voici que 
s’annonce une autre période de doute et de stress, avec l’arrivée d’une crise 
économique liée à la guerre en Ukraine. 

Dans ces moments-là empathie, entraide et solidarité sont plus que jamais 
nécessaires, valeurs bien ancrées au sein de notre petite commune rurale.  

Si beaucoup préparent les fêtes de fin d’année et se font une joie à l’idée de passer de 
bons moments en famille ou entre amis, il ne faut pas oublier les personnes seules ou 
faisant face à la maladie. 

Au travers de ces quelques lignes, je tenais également à rendre hommage à Bernard 
Caritey qui nous a quittés bien trop tôt ; Bernard était une personne très impliquée 
dans la vie du village, et c’est sans surprise qu’il fut volontaire pour être notre premier 
Président du Conseil des Sages.  

Vous trouverez dans ce bulletin un bilan de nos actions, et ce comme nous nous y 
étions engagés quand nous nous sommes présentés à vous en 2020. Je vous invite à 
revenir vers nous pour tout commentaire, question ou suggestion : nous restons à 
votre écoute. 

J'ai le plaisir, au nom de l’ensemble de l’équipe municipale, de vous présenter tous 
mes meilleurs vœux de bonheur, santé et prospérité pour 2023 ! 
 

A bientôt ! 
 
 
 
 

Le Maire, 
Philippe GROSJEAN 
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1. Bilan et projets 
Lors des élections municipales de 2020, notre 
profession de foi nous avait permis de vous 
présenter les différentes actions que nous 
souhaitions engager pour notre commune si nous 
étions élus. 
 
Comme nous l’avons fait depuis, à chaque fin 
d’année, nous reprenons exactement les termes de 
notre projet et répertorions toutes les actions 
réalisées en 2022. 
 
 
1.1 L’aménagement du territoire 

Nos engagements Ce qui a été réalisé 

Mettre en place un audit patrimonial 
afin d’avoir une liste exhaustive de 
nos bâtiments publics et ouvrages 
d’art ainsi qu’une vision claire des 
risques et priorités (église de 
Ternuay, pont des Champs 
Fourguenons, ...). 

• Réalisation d’un audit énergétique complet pour 
l’ensemble des bâtiments publics,  

• Mise en place de régulations de chauffage 
automatiques pour les bâtiments de la Mairie et 
de l’Ecole, 

• Vente du bâtiment de l’ancienne poste 
désormais transformée en bien d’habitation, 

• Réalisation d’audits techniques de l’ensemble 
de nos ponts et ouvrages d’art, 

• Rénovation complète de la cuisine de la salle 
des fêtes, 

• Mise en conformité électrique et incendie de la 
salle de l’Ecole de Melay, 

• Rénovation de l’église : reprise des vitraux 
latéraux, dépose du bardage de la façade 
ouest, réfection de la toiture des deux bas-
côtés, restauration du clocher en cours, 

• Aménagement de la place de l’église : mise en 
place d’un nouvel abribus et mise en herbe de 
l’ancien emplacement. 

Entretenir nos chemins forestiers et 
de randonnée communaux. 

• Suivi régulier des chantiers forestiers et 
rénovation de nos chemins empierrés.   

Mettre en valeur le petit patrimoine 
(lavoirs, puits, croix, …), notamment 
par le biais de chantiers participatifs 
intergénérationnels. 

• Entretien des croix de notre commune, 
rénovation de la vierge du Chavany et entretien 
de la grotte du Chavany par de courageux 
bénévoles, 

• Entretien régulier de l’ensemble de notre 
commune (fossés, revers d’eau, …). 
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Entretenir régulièrement notre 
réseau d’eau, nos routes, et nos 
espaces verts. 

• Fin de l’indivision de la forêt du Frahier avec 
partage physique avec la commune de 
Faucogney-et-la-Mer (75% pour notre 
commune), 

• Lancement du plan de relance pour le 
repeuplement de nos forêts, 

• Finalisation du dossier d’appel d’offres pour la 
station de traitement d’eau (démarrage de la 
procédure d’appel d’offres début 2023), 

• Remplacement de la conduite d’eau principale 
traversant la rivière, au niveau de l’ancienne 
poste, et remplacement de plusieurs vannes 
principales de sectionnement, 

• Rénovation de plusieurs secteurs de la route de 
la Montagne, de Saint-Hilaire, de Melay, de 
Terre Neuve et des Champs Journet, 

• Création de nouveaux aménagements 
d’espaces verts (salle des fêtes, cimetière, …), 

• Mise en place de bancs (place de l’église, 
cimetière). 

 

…et en 2023 ? 
• Démarrage du chantier de la station de traitement 

eau potable, 
• Remplacement de l’ensemble des vannes de 

sectionnement du réseau d’eau potable, 
• Continuation du chantier de rénovation de l’église 

(clocher, vitraux de la façade principale, protection 
vitraux façade ouest, …), 

• Finalisation du chantier de la salle des fêtes 
(perron et rampe d’accès pour personnes à 
mobilité réduite), 

• Rénovation du toit de l’ancien presbytère et de la 
Mairie, 

• Mise en place de nouveaux bancs (La Montagne, 
Melay, Saint Hilaire, …), 

• Création de chemins de randonnées balisés. 
 
1.2 Le soutien et le développement de l’économie locale 
 

Nos engagements Ce qui a été réalisé 

Soutenir activement les activités 
existantes (commerces et 
entreprises locales). 

• Préférence donnée aux entreprises ou artisans 
locaux pour nos travaux ou achats. 

Améliorer l’accessibilité digitale 
(accès internet haut débit et 
couverture réseau mobile), 

• Déploiement de la fibre sur l’ensemble de la 
commune à fin 2023. 
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Rechercher activement des 
aides régionales, nationales ou 
européennes. 

• Renouvellement du contrat PECJ, Parcours Emploi 
Compétences Jeunes de Sébastien LAMBOLEY, 

• Obtention de plus de 17% de subventions 2021 
pour nos voiries communale et rurale, 

• Obtention de subventions pour le dossier de la 
station de traitement d’eau (70% au total), 

• Obtention d’un fond de concours de la communauté 
de communes des 1000 étangs pour la salle des 
fêtes, 

• Demande de subventions pour le chantier de 
l’église. 

Promouvoir le village et 
favoriser l’accueil de toutes 
initiatives privées ou publiques 
créatrices d’emplois. 

• Procédure d’appel d’offres pour le chantier de 
viabilisation du lotissement terminée : 12 parcelles 
en commercialisation, 

• Lancement d’une étude pour un projet d’accueil de 
MAM (Maison d’Assistantes Maternelles),  

• Nouvelle citation de notre commune au palmarès 
des maisons et villages fleuris (4ème sur 34 dans sa 
catégorie), 

• Vente du bâtiment de l’ancienne poste à un 
particulier pour habitation principale, 

• Renouvellement du programme de stérilisation des 
chats errants. 

Maintenir le niveau de 
l'imposition locale. 

• Mise en place, avant l’augmentation générale des 
taux observée cette année, de nouveaux 
financements pour soutenir nos investissements,  

• Aucune augmentation de la fiscalité communale 
depuis le début de notre mandat. 

Défendre activement nos 
intérêts et idées au niveau de 
l'intercommunalité. 

• Etablissement de toutes nouvelles conventions eau 
potable avec l’ensemble des communes clientes, 

• Enregistrement du projet de MAM de la commune 
via la création d’une fiche action CRTE (Contrat de 
Relance et Transition Ecologique), 

• Représentation de notre commune dans les 
commissions eau, finances et urbanisme de la 
communauté de communes. 

 
 …Et en 2023 

• Démarrage des travaux de viabilisation du 
lotissement (début 2023), 

• Continuation de l’étude du projet de MAM, 
• Création d’un film promotionnel de notre 

commune, 
• Continuation de l’effort d’investissement sur 

l’embellissement des espaces verts et de la voirie, 
• … 
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1.3 La solidarité 
 

Nos engagements Ce qui a été réalisé 

Agir en faveur de nos aînés et des 
personnes fragilisées :  

• En proposant un programme 
régulier d’activités (événements 
intergénérationnels, ateliers avec 
les organismes de caisse de 
retraite, repas festifs, jeux de 
société…), 

• En développant une action ciblée 
auprès des personnes les plus 
isolées. 

• Mise en œuvre du Conseil des Anciens et 
du Conseil des Jeunes, avec implication de 
ceux-ci dans la vie municipale, 

• Instauration de contacts téléphoniques 
dédiés aux personnes les plus isolées,  

• Soutien financier aux associations locales, 
• Fabrication de cartes et menus de Noël par 

les enfants du périscolaire et les élèves de 
notre école,  

• Organisation du repas de fin d’année des 
anciens le samedi 17 décembre avec 
distribution des colis de Noël à celles et 
ceux qui ne pourront y assister.  

Soutenir l’école primaire, et plus 
généralement les familles en améliorant 
le service d’accueil périscolaire. 

• Maintien du périscolaire du matin suite au 
succès de l’année d’essai financée 
intégralement par la commune, 

• Achat et mise en place de nouveaux 
équipements (lave-linge, bac de douche, 
…). 

Continuer à perpétuer le devoir de 
mémoire et le respect de nos institutions 
militaires. 

• Pérennité des cérémonies 
commémoratives,   

• Soutien financier aux associations 
perpétuant le devoir de mémoire. 

Développer des actions de formation : 
prévention routière, premiers secours, … 

• Installation de deux nouveaux 
défibrillateurs (à l’intérieur de la salle des 
fêtes et sur le mur extérieur de l’Ecole de 
Melay), 

• Etude d’un programme d’initiation aux 
premiers secours (pour une mise en œuvre 
en 2023).  

 
…Et en 2023 
• Continuation d’actions de soutien aux 

associations locales et aide à la mise en place 
d’évènements socio-culturels, 

• Développement de liens intergénérationnels, 
notamment au travers des actions de 
fleurissement de notre village ou de création de 
chemins de randonnée, 

• Maintien des cérémonies commémoratives et 
soutien aux associations perpétuant le devoir 
de mémoire, 

• … 
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1.4 La dynamique culturelle, sportive et festive 
 

Nos engagements Ce qui a été réalisé 

Soutenir activement le tissu 
associatif : réfléchir à un projet 
de maison des associations, à 
une mise à disposition des 
salles communales, … 

• Soutien financier ou organisationnel à plusieurs 
associations. 

Etudier un plan de rénovation et 
de mise aux normes de la salle 
polyvalente. 

• Rénovation de la salle des fêtes terminée en grande 
partie (réfection du perron extérieur prévue en 
2023). 

Créer un espace de jeux en 
plein air dédié aux jeunes. 

• Intégration d’un secteur de jeux dans le projet de 
lotissement, 

• Etude en cours de la réhabilitation d’une partie de 
l’ancien terrain de football de la commune. 

Mettre en place un jumelage, 
soutenir les échanges scolaires. • Chantier initié cette année, à continuer en 2023. 

Promouvoir et supporter 
l’organisation d’événements (feu 
de la St Jean, expositions 
d’artistes, marchés de Pays, …). 

• Support au conseil des jeunes initiateur du projet 
« Nettoyons la nature » du 24 juin, 

• Aide à l’organisation du week-end sportif La Bic’Ket, 
du vide grenier et de la marche nocturne du 
Téléthon, 

• Soutien à l’organisation des rallyes de la Luronne et 
de la Haute Vallée de l’Ognon. 

 
 
 …Et en 2023 

• Continuation de notre engagement envers 
le tissu associatif : rencontres régulières et 
apport d’aides financières ou logistiques,  

• Organisation d’une vente de repas sur 
place ou à emporter avec l’aide et au profit 
des associations d’anciens combattants.  
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1.5 La transparence 
 

Nos engagements Ce qui a été réalisé 

Être à l’écoute de nos concitoyens 
et communiquer en temps réel sur 
les décisions prises. 

• Réunion d’information publique le 17 juin, 
• Intégration du conseil des sages et du conseil 

des jeunes dans les activités municipales, 
• Permanences en mairie, 
• Disponibilité téléphonique pour les urgences, 
• Informations en temps réel sur Panneau Pocket, 
• Animation d’une page Facebook : « Agir 

ensemble pour Ternuay Melay et St Hilaire ». 

Créer un conseil municipal des « 
jeunes » ainsi qu’un conseil des 
« sages ». 

• Conseils mis en place en 2022. 

Publier un bulletin municipal 
d'information périodique. 

• Bulletin municipal de juin, 
• Ce bulletin. 

Maintenir des heures de 
permanences régulières. 

• Préservation du nombre d’heures de 
permanence du secrétariat, 

• Accueil par les élus sur demande. 

Sécuriser le statut de nos 
employés communaux. 

• Maintien de nos employés actuels, 
• Emploi d’un contrat PECJ depuis avril 2021. 

Organiser des réunions 
d’information publiques ouvertes 
aux habitants. 

• Réunion d’information publique le 17 juin. 

Créer un site internet dédié à la 
promotion de notre village et à ses 
activités sociales et culturelles. 

• Structure du site créée, établissement du 
contenu en cours. 

Aller régulièrement à la rencontre 
des habitants. • Présence des élus sur le terrain. 

 
…Et en 2023 

On continue sur ce rythme ! 
 
Nous restons bien sûr à votre disposition 
pour toute question. 
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2 A la découverte de notre village 
2.1 Interview d’ Adrien Caritey 
Nous avons rencontré au mois de mars Adrien, jeune auteur tugnerot de 27 ans. Il vient de 
publier « L’héritage de Sarah Lingsley », son premier roman de 400 pages en auto-édition. 

 

L'héritage de Sarah Lingsley 
Et si la réalité sur laquelle repose le monde n’était qu’un 
mensonge, si l’humanité avait oublié les fondements de son 
histoire ? En l’an 2542, neuf ans après la mort de son père, 
dont elle n’a pour seuls souvenirs que quelques mots et un 
vieux pendentif, Sarah semble avoir retrouvé un certain 
équilibre. Pour y parvenir et faire son deuil, il lui aura fallu 
fuir les ombres de Levilium, sa ville natale. Un jour où sa vie 
se trouve menacée, elle découvre que cet objet hérité de 
son père recèle de surprenantes facultés. Quel est donc ce 
pouvoir qui l’habite et semble résonner avec elle ? Ce 
pendentif est-il lié à l’assassinat de son père ? Et qui était 
vraiment cet homme qu’elle croyait connaître ? C’est une 
quête qui commence pour Sarah et qui pourrait changer sa 
vie à jamais… 

 
Qu’est-ce qui t'a donné l'envie d'écrire ? 
En ce2, j’ai écrit une rédaction, une histoire d’amour style Roméo et Juliette. Ensuite, j’ai eu 
un style plus « fantaisie », un monde de chevaliers…Tout au long de ma scolarité, mes profs 
m’ont dit que j’écrivais bien, que j’étais très à l’aise en Français. 

Pendant mon adolescence, j’étais un peu fainéant, il était plus facile 
pour moi de regarder des vidéos, de jouer à la console que d’écrire. 
Malgré tout, j'ai toujours écrit périodiquement. Au lycée, quelquefois 
j'écrivais deux trois lignes ; j'ai toujours eu cette facilité de mettre les 
mots les uns derrière les autres.  

Je regardais beaucoup de films inspirés de romans. Comme il y a 
beaucoup de choses que je ne comprenais pas, je lisais alors le livre. 

Donc, à partir de 20 ans j’ai beaucoup lu. 

Maintenant, j’ai beaucoup de mal à aller au cinéma regarder un film 
quand j'ai déjà lu le livre ; je suis toujours déçu. Je fais toujours 
l'inverse. Dans les films on privilégie la forme par rapport au fond ; 
c'est dommage. J’ai envie de m'intéresser à des films complexes par 
exemple Antigone. 

Pourquoi n’as-tu pas choisi un métier artistique ? 
J’ai toujours eu la fibre artistique, c’est une passion. J’aurais bien aimé faire une école d’art. 
Ma mère m’a conseillé l’informatique mais l'école ne me plaisait pas. Je voyais les autres 
faire le cirque donc je faisais pareil. J’ai redoublé, je suis parti en bac pro où j'avais le choix 
entre l'usinage et l'électricité.  J’ai préféré l’usinage ce qui m’a beaucoup aidé surtout quand 
je parle de mécanique. 

A 20 ans je ne savais absolument pas que j'allais écrire mais dans un coin de ma tête je 
pensais qu'un jour je serais quand même écrivain.  

https://booknode.com/lheritage_de_sarah_lingsley_03402664
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Je pense que tout ce qui nous arrive dans la vie a un impact ; je ne me serais jamais mis à 
l'écriture si je n'avais pas été à l'usine, c’est là que j'ai ressenti le manque de l’écriture.  Je 
suis fraiseur dans une société d’Arc-lès-Gray. 

Il y a des gens qui sont passionnés par le fait de 
faire des pièces très rapidement, c'est 
incroyable ! Ce n’est pas mon cas, quand je 
mets des pièces j’ai le temps de réfléchir. Mon 
boulot ne me plaît pas mais il faut bien vivre. Il 
me permet de cogiter ; on dit que l'ennui est 
créatif.  

Quelquefois j'arrive à écrire un peu, à griffonner 
des dessins ; mon chef n'aime pas mais je le 
fais quand même. Il sait que j'ai écrit un livre 
mais il ne s’y intéresse pas plus que ça. 

En revanche, une collègue qui n’était pas faite pour l’usine et qui n’est pas restée longtemps 
dans la boîte m’a encouragé. Elle m’avait demandé de lui envoyer mon livre lorsqu’il 
sortirait ; elle l’a adoré. C’est vraiment agréable de faire des rencontres comme ça. 

Comment as-tu procédé ? 
Au début, j'ai écrit plein de petites nouvelles, j'ai cherché comment les faire connaître et je 
suis tombé sur le site « short édition » qui met en avant les histoires courtes. J’ai participé à 
leurs concours mais je n’en ai gagné aucun. 

J’ai plusieurs carnets : un avec mes 
personnages, les dates chronologiques 
pour savoir où j'en suis, un pour les 
croquis, un pour l'écriture… J’ai aussi une 
carte pour repérer les différents espaces 
selon les actions qui se situent au-dessous 
de la mer pour ce roman ; je me demande 
toujours si le lecteur va comprendre mon 
message.  

Je prends des notes.  En relisant je 
constate les incohérences.  

Quand j'écris mon premier jet, je ne 
m'occupe pas du reste, j'écris l'histoire je la 
mets sur le papier, ce n'est jamais bon ; ce 
n'est pas moi qui le dis c'est Stephen King. 
Il y a toujours des fautes…  Je le laisse 
reposer un petit peu. Après je le reprends 
je le relis au moins 5 à 6 fois. 

Je ne fais pas de plan, j’aime être dans l’action, je travaille beaucoup par images et au 
feeling.  

Mes personnages ne sont jamais ou tout blancs ou tout noirs, comme dans la vraie vie. 
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Au départ je voulais un trio, la référence 
c'est Harry Potter, les premiers grands livres 
que j’ai lus. Le héros était masculin mais j’ai 
changé d’avis… Sarah Lingsley, je trouvais 
que ça sonnait bien. Charlie, dans mon 
imagination a un corps d’homme avec une 
tête de femme. 

J’essaie de ne pas créer de clichés chez 
mes personnages notamment dans leur 
sexualité. 

Pour les synonymes, je m’aide d’internet 
mais généralement les mots je les connais à 
force de lire. J’aime bien les vieux romans 
américains mais pas spécialement les 
polars.  

 J’ai évolué en faisant du théâtre pendant 3 
mois ce qui m’a permis de découvrir 
Antigone ou Bérénice. Je fais des vidéos où 
là je me lâche, j’ai créé aussi un book-trailer 
c'est en fait une bande-annonce vidéo pour 
promouvoir mon livre.  

J’écris en musique, j'aime bien que ça 
résonne ! J’aimerais aussi écrire des chansons et les composer à la guitare. 

 J’ai envoyé un beta livre à M. Truchet, prof de Français au lycée Belin (C’est un livre dont la 
rédaction n'est pas terminée) ; il m’a énormément soutenu en m’encourageant et en me 
donnant des conseils. 

J’ai fait corriger mon livre mais il reste quelques erreurs ! Depuis, j’ai trouvé sur Instagram 
une nouvelle correctrice plus efficace. 

Quand écris-tu ? 
 Je m’oblige à certains horaires, en ce moment c'est tous les soirs de 20h à 22h. Avant, je 
me levais à 4h mais je me suis vite rendu compte que ça ne pouvait plus durer car je ne 
dormais plus que 6h par nuit. 

As-tu l'angoisse de la page blanche ? 
Oui, quand je suis devant mon ordinateur et bien que l’envie ne soit là rien ne vient ; c'est 
énervant et surtout très frustrant et je culpabilise en disant : « Si je n'arrive rien à écrire, je ne 
suis pas un bon auteur ». Alors qu'en fait ça n'a rien à voir. 

Je discute beaucoup sur Instagram avec d’autres auteurs. J’ai fait des belles rencontres. 

Comment fais-tu la promotion de ton livre ? 
6 ans plus tôt je n’imaginais pas qu’un   jour, avec ma timidité et ma réserve, je pourrais 
aborder des gens dans une librairie. Je me surprends moi-même ; il m’est beaucoup plus 
facile d'écrire un livre que de le promouvoir.  
Il faut savoir se vendre, se mettre en avant et sortir de sa zone de confort ; la semaine 
dernière, je suis allé à une journée de dédicaces chez Cultura à Besançon. Je suis allé au 
contact des gens en leur tendant un marque-page sur lequel étaient écrits mes différents 
réseaux sociaux. Je leur demandais si elles aimaient la science-fiction ; si oui, je leur parlais 
un peu de mon bouquin. Selon leur attitude, j’arrivais même à deviner les amateurs du 
genre. Un monsieur qui n’aimait pas cette littérature a acheté un livre juste pour me faire 
plaisir, pour me soutenir ; ça c'est encourageant. Ce jour-là 17 ont été vendus.  
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J’aimerais bien voir mon livre adapté au cinéma. 

Dans ce livre, il y a un mystère que nous n'avons encore pas percé. Il y aura donc une 
suite ? 

Il va y avoir au moins 5 ou 6 tomes car dans ma tête je sais l’histoire ; j'ai plus ou moins les 
rebondissements, les grands axes en tout cas.  

Le second tome, l’ombre des Lingsley, devrait paraître en 
octobre 2023.  

 

Liens sites et réseaux sociaux : 
https://short-edition.com/fr/auteur/adrien-caritey 
https://www.instagram.com/adriencaritey_auteur/ 
https://www.tiktok.com/@adriencariteyauteur?lang=fr 
https://www.facebook.com/adriencariteyauteur/  

 

Questionnaire de Proust 

Quel est le genre du livre ? 
C'est de la science-fiction et pour être plus précis c'est de la science fantaisie. 

Depuis quand écris-tu ? 
Depuis l'âge de 9 ans. 

Comment te vient l'inspiration ? 
Dans l'ennui souvent 

Etant jeune, pourquoi voulais-tu devenir écrivain ? 
J’ai toujours eu beaucoup d'imagination et j'ai des histoires à raconter. 

A quel âge as-tu écrit ton premier vrai roman ? 
A 23 ans. Son écriture a duré 2 années. 

Comment procèdes-tu pour écrire un livre ? 
A l'instinct. 

https://short-edition.com/fr/auteur/adrien-caritey
https://www.instagram.com/adriencaritey_auteur/
https://www.tiktok.com/@adriencariteyauteur?lang=fr
https://www.facebook.com/adriencariteyauteur/
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As-tu déjà eu un manuscrit refusé ? 
Non.  

Combien as-tu publié de livres ? 
Pour l'instant, un seul. 

A combien d'exemplaires ton roman a-t-il été publié ? 
Difficile à dire c'est de l’autodiffusion. 

Quel est le déclic qui t'a fait vraiment écrire ? 
Une vidéo sur Jean-Claude Van Damme ; j’ai compris ce que signifiait « Ecoute-toi et 
n'écoute pas les autres. » et c'est là que je me suis vraiment vu autrement. 

Pourquoi écrivain et pas un autre métier ? 
J’ai un autre métier mais j'aime bien avoir plusieurs casquettes par exemple graphiste ; j’ai 
adoré gérer moi-même la couverture de mon livre.  

Aimes-tu ce que tu as écrit jusqu'à maintenant ? 
Oui.  

Lis-tu beaucoup ?  
Oui, tous les jours. Je ne commande plus mes livres sur Amazon mais sur Label Emmaüs. 
Je privilégie beaucoup les librairies indépendantes. 

T’es-tu inspiré de la réalité pour écrire ton livre ? 
Oui, des prénoms, par exemple Marguerite, mon arrière-grand-mère et Charlie, une petite 
fille de mon entourage. 

 Papa m’a fait remarquer qu’un de mes personnages était sourd comme mon frère. 

Ton écriture est-elle influencée par d'autres auteurs ? 
Oui bien sûr, Stephen King et Lovecraft.  

Quel est ton premier lecteur ? 
Maman et un copain ; ils l’ont lu en même temps. 

Quel est le principal trait de ton caractère ? 
L’ouverture d’esprit. 

Ton principal défaut ? Ta principale qualité ? 
La ténacité n'est pas forcément un défaut ; si je n'avais pas été têtu je n'en serais pas là. 
Qu’apprécies-tu le plus chez tes amis ? 
La sincérité, la franchise. 

Quelle est ton occupation préférée ? 
La guitare. 
Ton rêve de bonheur ? 
C'est très compliqué, mon rêve vraiment ce serait d'être connu du public, d’écrire des livres 
comme Orwell, qui marquent une génération et qui restent intemporels. J’essaie d'être un 
peu philosophe dans mes écrits. Des livres percutants, cohérents … 

Quel est ton livre de chevet ? 
Mémoire d’un métier de Stephen King. 
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A part toi-même qui aimerais-tu être ?  
Moi-même… je m'aime bien. 

Où aimerais-tu vivre ? 
Dans les îles de Lofoten en Norvège citées par Jules Verne dans vingt mille lieues sous les 
mers. 

Quelle est ta couleur préférée ? 
Le bleu. 

Quelle plante aimes-tu ?  
Le bonsaï. 

Et l’animal ?  
Pas d’animal préféré, peut-être un poisson … 

Tes auteurs favoris ? 
Bukowsky, Stephen King qui comme moi ne fait pas de plan avant d’écrire. 

Ton poète préféré ? 
James Macpherson, le mythe d’Ossian qui raconte les guerres entre l’Irlande et l’Ecosse. 

Goethe et les souffrances du jeune Werther. 

Ton élément préféré ? 
L’eau est l'élément dans lequel je me sens le plus à l'aise.  

Tes héros dans la fiction ? 
Zoro Roronoa, héros de manga japonais dans la série One Piece. J’adore l'Asie et je compte 
y aller un jour.  

Tes héros dans la vie réelle ? 
Stephen King et un peu Jean-Claude Van Damme. 

Ta nourriture et ta boisson préférées ? 
 Du thé et des pâtisseries.  

Pourquoi es-tu devenu végétarien ? 
Par éthique et j'ai une amie végane qui m'a un petit peu influencé.  

Ton obsession ? 
Aller en Inde pour la spiritualité. J’ai écouté un livre audio de 40h, Shantaram de Grégory 
David Roberts ; je pensais que ça allait être interminable mais pas du tout. 

Je pense que la mort n’est pas une fin en soi. J’aime bien la théorie de la réincarnation 
j'aimerais bien être réincarné en humain. 

Le don de la nature que tu aimerais avoir ? 
La paix intérieure. 

La faute qui t’inspire le plus d'indulgence ? 
La vantardise. 
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2.2 Souvenirs de l’école de La Montagne 
Une ancienne institutrice, Mme Devoille née Dubois, a conservé dans un classeur ses 
souvenirs d’école et notamment celui de son premier poste à La Montagne de Ternuay, 
école fermée depuis 1963 ou 1964. 
Elle nous raconte ses souvenirs. 
Rentrée 1959-1960 
Année de remplacement (9 remplacements dans l'année scolaire : Melisey, Fresse, Fallon, 
St Loup, Demangevelle, Preigney (à la limite de la Haute Marne, Luxeuil, Héricourt, Haut-du-
Them. 
Rentrée1960-1961 : La Montagne, Ternuay 
“ Ma nomination vient d’arriver : école de la Montagne de Ternuay. J’apprends que deux 
collègues ont refusé le poste et qu’un autre avait peur d’enseigner dans ce hameau perdu. 
Ça promet !! 

Ternuay se trouve à environ 6 km de Melisey où j’habite. La Montagne est un hameau (3 
maisons éparpillées) situé à environ 3 km de Ternuay. 

« Zozo », le solex que je viens d’acquérir pour mes déplacements m’aidera à faire les trajets. 
Alors, en route ! 

Je laisse mon engin motorisé dans un garage à Ternuay et vaillamment je grimpe à pied 
jusqu’à cette école où je suis nommée pour une année. La route n’est pas carrossable, 
destinée seulement aux motos et aux tracteurs qui laissent de profondes ornières dans la 
boue.  

Après une heure de marche dans la forêt, j’arrive en vue des prairies où j’aperçois deux ou 
trois vieilles maisons et une ferme. C’est là que j’habiterai durant mon année scolaire. Des 
paysans sympas acceptent (avec un peu de réticence) de m’héberger. Leurs cinq enfants 
sont-ils contents d’avoir leur » maîtresse » sous leur toit ? Je rentrerai seulement chez moi 
mercredi soir et samedi soir 

A 200 m de la ferme, se dresse un grand bâtiment en pierre, L’Ecole. Que vais-je trouver 
devant la porte peu accueillante ? 

Munie des clés que je viens d'aller récupérer en mairie (à Ternuay) j'ouvre cette grosse porte 
de bois décapée par les intempéries. Le couloir sent le moisi et l'humidité car déjà en octobre 
il ne fait pas chaud. Le bâtiment scolaire comprend trois pièces que je n’occuperai pas 
puisque logeant à la ferme. 

La salle de classe assez vaste sent le renfermé : 
 - Au mur deux grands tableaux noirs à la peinture écaillée  
 - Une étagère contenant des livres de bibliothèque et quelques livres d'école poussiéreux, 
des paquets de bûchettes, un boulier compteur aux perles multicolores pour apprendre les 
premiers éléments de calcul et un alphabet en carton pour apprendre les lettres et composer 
les mots.  
 - Une balance Roberval et ses poids en laiton 
 - Un globe terrestre (qui a déjà bien voyagé !) 
 - Des cartes murales aux coins écornés (histoire- géo, sciences, morale) que j'utiliserai avec 
mes élèves. 
 - Un poêle en fonte au long tuyau noir perçant la cloison, trône au milieu de la salle, entouré 
de sa grille de protection. 
 - Perché sur une estrade, un bureau domine sept ou huit tables en bois munies de casiers 
pour glisser le cartable, les livres ou le sac en toile. Dans un trou du pupitre est fixé un 
encrier en verre ou en porcelaine blanche. Plus tard nous les entourerons de petits chiffons 
ou de papier buvard pour éviter les taches et les coulées d’encre violette sur la table. 
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Cette salle de classe sera donc mon domaine pendant un an. Le matin de la rentrée, 10 
petits élèves anxieux m'attendent le cœur battant (mais qui est la plus angoissée ? ... ) 

 
 Le comptage est facile :  
1 en section enfantine,1 cours 
préparatoire, 2 cours élémentaire 
première année, 2 cours 
élémentaire 2ème année, 2 cours 
moyen 1ère année, un cours moyen 
2ème année et un fin d'étude 2ème 
année. 10 élèves pour 7 cours : 4 
filles et 6 garçons pour 4 familles. 
Le comptage est facile, oui, mais le 
travail de préparation sera ardu ! 
Avec cette petite Bernadette à qui je 
dois apprendre à lire et cette grande 
Michèle de 14 ans qui sera 
présentée au Certificat d'études en 
fin d'année et avec qui je dois faire 
le programme dans toutes les 
matières !! Car ici les élèves 
travaillent pour avoir le « Certif’ » 
comme trophée ; ce beau diplôme à 
conserver ou à encadrer. 

 
Leur apprendre à lire, écrire et compter, voilà quel 
sera mon but durant cette année scolaire 1960-
61. 
Les différents cours donnent un travail énorme 
pour préparer chaque matière chaque jour. Je ne 
suis qu'une remplaçante qui débute… avec si peu 
d'expérience dans cette classe unique.  
 Vais-je tenir le coup ? surtout qu'en plus je dois 
rendre un devoir et aller en cours à Vesoul (toutes 
les trois semaines) pour la préparation du 
Certificat d'Aptitude Pédagogique (obligatoire 
depuis 1881) afin d'être titularisée. 
Les travaux écrits sont donc tous faits le matin. 
Les enfants utilisent de l'encre violette et des 
plumes métalliques (Sergent Major Gauloise …) 
piquées sur un porte-plume en bois rangé à 
l'extrémité ! Il faut faire « des pleins (quand la 
plume descend, que ses deux pointes s’écartent : 
le trait est épais) et « des déliés » (quand la 
plume monte, le trait est fin). 

 
Les taches d'encre et les pâtés sur 
les cahiers sont nombreux.   
Heureusement les buvards sont là 
pour sécher l'écriture ; chacun 
rêvait de ces buvards en couleurs, 
publiés par les marques de lessive 
ou de chocolat… 
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Et nous écrivons en silence dans cette atmosphère d'encre, de craies, d'habits qui sèchent 
et de bottes enlevées ! Mais la pointe Bic a supplanté la plume… 
 
Chaque jour la classe se termine vers 15h30 afin que les enfants éloignés rentrent plus tôt 
chez eux. 

- Jours de classe : Lundi – mardi – mercredi – vendredi – samedi donc 30 h par 
semaine 

- Vacances d’été : environ du 14 Juillet au 1er Octobre 
 

Mes petits élèves sont agréables et calmes, très polis. Aucun 
problème de discipline. Peu de punitions sinon des tables de 
multiplication à apprendre, des mots de dictée à copier ainsi 
que des conjugaisons. C'est avec un grand sourire qu'ils 
reçoivent bons points et images lorsqu’ ils ont bien travaillé. 
Je me souviens de leur joie quand à Noël (avec mon maigre 
salaire) j'ai offert à chacun un petit cadeau. Nous formons une 
grande famille. 
 
 A la « Montagne » il n’y a pas d'électricité. J’ai obtenu de l'inspecteur la permission de 
n'avoir qu'une heure d’interclasse au lieu de 2. 3 élèves viennent de Fresse, 1 d'une ferme 
isolée. Ils ont plus de 2 km de trajet (chemin à travers les bois). Ils ne peuvent pas rentrer à 
la maison pour dîner. C’est sur le poêle de la classe que chauffent chaque jour les gamelles 
contenant un repas frugal. Les enfants sont seuls en classe sans ma surveillance puisque je 
mange à la ferme. Je leur fais confiance mais je reviens très vite près d'eux ; ils lisent 
calmement en m'attendant sous l’œil attentif de ma grande Michèle. 

 
Donc sans électricité durant les longs mois 
d'hiver à partir de 14h-14h30 nous sommes 
dans la pénombre. De plus, un sapin 
centenaire, étire ses longues branches souvent 
enneigées, devant les fenêtres ! 

 Impossible de lire ou d'écrire. Alors j'en profite pour faire réciter les 
leçons, faire parler les enfants, rabâcher les règles d'orthographe 
d'usage « Au pluriel, les noms en ou se terminent par …  Sauf … ». 
Ah, ces exceptions qui confirment la règle ! Parfois je raconte des 
histoires (ils adorent…) ou alors nous chantons (inutile de chercher 
une prise pour brancher un électrophone !)  
 
La municipalité accepte de me payer une petite bouteille de gaz « à 

manchon incandescent » afin de pouvoir travailler 
dans un coin de ma chambre. Bien entendu les 
cinq enfants des fermiers sont là, près de moi 
autour de la table, émerveillés par cette lumière 
miraculeuse. Trois n’ont aucune idée de ce que 
peut être l’électricité. Ils ne descendent jamais au 
village, seuls les parents, sur une moto 
archaïque, vont vendre œufs, beurre et poulets. 
Ces enfants ne connaissent que l’unique lampe à 
pétrole (suspendue au-dessus de la table de la 
cuisine) qui nous éclaire faiblement en dégageant 
une mauvaise odeur. “ 
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Ce qui me handicape le plus ce sont les trajets Ternuay → La Montagne à pied, sans 
aucune maison le long du chemin souvent impraticable, couvert de neige durant des mois. 
Peureuse de nature je suis effrayée et je sursaute quand des paquets de neige tombent des 
arbres ou quand un pic-vert tape sur l’écorce d'un tronc. 

 Pour ne pas trouver le temps trop long, je compte mes pas sur le chemin… plus de 4800 
pas (je m'en souviens de par la hauteur du Mont Blanc !) 

 Parfois à Ternuay je passe à la Poste où le facteur me remet un paquet de courrier. Ça lui 
évite de faire le même trajet que moi, sous les flocons. En classe je distribue journaux et 
lettres aux gosses.  Instit’ et factrice… 

 Pendant les longs mois d'hiver enneigés, Monsieur R chez qui je gare mon Solex à Ternuay 
a pitié de moi.  Il me propose quelques matins dans la nuit, de m’emmener sur son gros 
tracteur jusqu'au premier tournant, là où il peut sans trop de difficultés faire demi-tour dans la 
neige. Après c'est impossible pour lui de manœuvrer ! Peut-être 500 ou 600 mètres à 
parcourir en moins jusqu'à l'école, avec cette neige qui m'accompagne…Merci encore 
Monsieur R. 

Et je peux me féliciter de n'avoir jamais manqué un seul jour de classe dans ce hameau. Je 
pensais trop aux enfants m'attendant devant la porte. Un lundi matin cependant alors que les 
routes sont verglacées et après deux chutes de Solex je dois me résoudre à prendre le bus 
jusqu’à Ternuay et à arriver avec une heure de retard ! 

 
Le fermier ayant prêté une longue corde, celle-ci est 
attachée à une grosse branche de sapin et elle nous 
sert pour faire gym… Au « certif’ » il y a une épreuve 
de grimper de corde, de saut en longueur, en hauteur, 
de lancer de balles pour le Brevet Sportif Populaire. 
Quand aura-t-on un gymnase ? 
Chaque soir après la classe, Pierre (9 ans) le gamin de 
la ferme coupe avec une serpette « une botte » de 
petit bois, casse le fagot, monte au grenier pour 
redescendre deux grosses brassées de bûches 
(fournies par la commune) afin que j'allume le feu dans 
le poêle le lendemain matin. Il aime faire cette 
corvée… 
 
Avec la neige ou le vent dans la cheminée souvent « le feu tire mal ». La fumée envahit la 
salle de classe et parfois il ne fait pas très chaud !...Le givre recouvrant les vitres une partie 
de la matinée, Françoise, sa sœur, m'aide à faire « le grand ménage » une fois par semaine. 
Avec une boîte percée et remplie d'eau elle trace des zigzags sur le plancher pour éviter que 
la poussière ne se soulève lors du balayage. Elle adore ça même si elle a les pieds trempés.  
A la ferme, Pierre participe aux travaux des champs et aide ses parents. En été je leur donne 
un coup de main pour faner où faire de gros tas de foin qu'il faut transporter dans la grange. 
Ces enfants n'ont pas le temps de jouer. 
 
La fabrication du beurre 
Françoise apprécie ma collaboration pour la fabrication du beurre que ses parents vont 
vendre au village chaque semaine. Pendant des heures il faut battre la crème avec un long 
bâton plongeant dans un récipient en bois, appelé : une baratte. 

 



21/32 
 

 Travail long et fastidieux pour une gamine. Elle est enchantée quand je la remplace. Bien 
vite j'ai mal au bras n'étant pas habituée à cette besogne. 

Il faut beaucoup de vigueur pour manier le manche et par des 
mouvements réguliers transformer la crème en beurre. Le brassage 
donne donc une grosse motte de beurre frais que nous façonnerons 
dans divers moules en bois présentant en creux la forme d'une fleur 
(parfois « ces pains » de beurre étaient décorés de stries faites avec 
les dents d'une fourchette ou la pointe d'un couteau.) 

 

 

 

 

 Puis bien empaquetés → le village, le lendemain 
matin. 

 
Quelques anecdotes 
MICHELE (candidate du Certif’) très courageuse, ne manque jamais la classe malgré la 
longue distance qu'elle doit parcourir dans les forêts. Elle n'est jamais en retard… sauf en ce 
matin du 30 novembre 1960. Je me fais du souci. Sans téléphone comment contacter sa 
maman ? A-t-elle eu un malaise en route par le froid et la neige ? A-t-elle fait une mauvaise 
rencontre dans les bois déserts ? Je suis anxieuse. 

 Enfin vers 10h, elle arrive, rouge et essoufflée. Je pousse « un ouf » de soulagement. À ma 
demande : « Mais que t’est-il arrivé ? » Elle se jette dans mes bras et me donne un petit 
paquet en me disant comme pour s'excuser : « Mademoiselle, c'est aujourd'hui votre fête et 
en chemin j'ai songé que j'avais oublié votre cadeau à la maison. Alors je suis allée le 
rechercher ». 

Je suis émue en découvrant une petite bouteille d'eau de Cologne emballée avec soin dans 
un papier fleuri :  cadeau qui m'a procuré une immense joie. 

Un matin d'hiver quittant la maison dans la 
nuit, alors que je roule sur mon célèbre 
Solex, j'aperçois avant d'arriver à Ternuay, 
des lueurs de lampe électrique. Deux formes 
noires s'agitent : ce sont les gendarmes que 
je distingue en approchant. Par terre est 
étendue une herse : c'est une grande lame 
de fer munie de pointes acérées et qui barre 
la route. 

Je m'arrête bien sûr et ils me demandent : 

- « Qui êtes-vous ? » 

 Il fait très sombre et je suis bien emmitouflée. 

Je réponds : 

 - « Je suis la fille Dubois et je suis l'instit’ de la Montagne, qu'est-ce qui se passe ? » 

- « C’est Dédé de Montmartre qui s'est échappé de prison. On pense qu'il est à la Montagne 
car sa femme habite non loin de là. N’ayez pas peur, il n'a jamais tué quelqu'un, c'est 
seulement un braqueur que l'on recherche. » Plus que courageuse, je me « réemmitoufle » 
et je continue ma route. Inutile de vous dire que c'est avec la peur au ventre que j'ai garé 
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mon Solex comme d'habitude et grimpé à grandes enjambées, le cœur battant et les jambes 
flageolantes, les quelques kilomètres qui me séparent de mon école. 

OUF ! Heureusement je n'ai pas vu l'ombre de ce Dédé ! 

D.D de Montmartre est le surnom d'un gars des environs (un certain André P. qui depuis de 
longues années fait parler de lui avec ses condamnations et ces nombreux démêlés avec la 
gendarmerie).  

 

Mes petits élèves 
Pendant la récréation, les garçons jouent aux billes à la pourchasse, à 
chat perché ou à saute-mouton dans l'herbe … tandis que les filles, avec 
des cailloux, délimitent une petite aire de marelle, se lancent des balles 
ou papotent entre elles. En hiver, la neige leur procure la joie de 

construire chaque jour un nouveau bonhomme, de creuser des petits tunnels, de se jeter 
(gentiment !) des boules ou de faire « leur portrait » en se couchant à terre. 
 

• Bernadette la petite du CP est parfois encore bien hésitante en lecture. Je m'en 
occupe un peu le soir à la ferme. 

• Michel et son frère habitent sur la commune de Fresse et doivent 
parcourir plus de 2 kilomètres pour venir à l'école. Ils sont 
fréquemment absents et ont de grosses lacunes dans toutes les 
matières… mais peut-on blâmer ces gosses chichement vêtus, 
venant à pied, dans la neige qui couvre les chemins non 
dégagés ? 

• Alain sort du lot de mes élèves. Il est très doué et fait les calculs des Cours 
Supérieurs ! Une quinzaine d'années plus tard, j'ai appris par mon inspecteur qu'il 
poursuivait à Paris de brillantes études en maths. Qu'est-il devenu mon petit 
prodige ? 

• Quant à Michèle, gentille et studieuse elle travaille sans relâche afin d'obtenir son 
examen en fin d'année. Pour le soir chez elle, je lui donne des devoirs (pas encore 
interdits !...) mais elle ne se plaint pas. Sa ténacité sera-t-elle récompensée ?  

 
Fin juin 1961 
L’année scolaire s'est passée mieux que je ne le pensais : 

• Michèle obtient son Certificat d 'Etudes à Melisey (chef-lieu du canton.) C’'est ma 
première lauréate, comme je suis fière et contente ! Une douzaine d'années plus tard 
je la retrouverai à Héricourt par hasard ! Mariée et mère de famille elle habite Tavey. 

• Quant à moi, je passe la pratique du Certificat de Pédagogie. L'Inspecteur, Mr 
Schmitt ainsi que deux directeurs de classe assistent à ma matinée de cours. Ils sont 
satisfaits des résultats et du travail effectué dans cette classe unique. Je serai 
bientôt titularisée. Bravo les enfants ! qui la veille, ont fait le ménage, ciré les tables 
en bois déposé un bouquet de pivoines sur le bureau ! Ils ont bien réagi et répondu 
correctement. 

• Petite anecdote : Ce matin-là, inspecteur et directeurs sont arrivés à l'école avec une 
demi-heure de retard en s'excusant. En effet, un gros tracteur et son propriétaire qui 
débardait du bois, ont empêché le passage de la voiture cahotante qui a dû attendre 
la fin des travaux !!... 
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Vive les vacances 
Je vais regretter mes petits élèves. J’ai toujours gardé dans mon cœur un coin de tendresse 
pour cette école à classe unique, mon premier poste à l'année que je redoutais tant ! 

L’école de la Montagne a été fermée 2 ou 3 ans après et le bâtiment vendu. Les cris des 
enfants sur les hauteurs ne furent plus qu’un souvenir ! 

 

3 Evènements passés et futurs 
3.1 « Au Tour » de France, le 8 juillet 
 
  

Bicyclette recyclable 

La traditionnelle caravane du tour 

Parcours BMX pour les 
« oubliés du sport » et 
les enfants du village Thibaut dans le peloton 



24/32 
 

3.2 Ça bouge à Ternuay-Melay-et-Saint-Hilaire ! 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

18 septembre 

Première brocante orchestrée par le foyer rural.  
Froid hivernal, échanges chaleureux ! 

15 octobre 

Soirée cabaret à la salle des fêtes 
avec Ad’Line et Sébastien 

23 octobre 

Franc succès du loto organisé par le 
Club Revivre 

2 décembre 

Marche nocturne pour le Téléthon en 
souvenir de Maxou 



25/32 
 

3.3 Et aussi…    
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4 Un village où il fait bon vivre 
4.1 Nettoyons la nature 
A l’initiative du Conseil des Jeunes, une 
première opération “Nettoyons la nature” a 
eu lieu à Ternuay, le 24 juin.  
Merci à tous les volontaires, petits et 
grands, qui ont participé à l'opération 
"Nettoyons la nature" vendredi 24 juin. 
Merci à notre Conseil des jeunes pour 
cette belle initiative. 
Cela nous a permis d'avoir un joli moment 
de partage après l'effort autour d'un verre 
dans notre tout nouveau café du village ! 
A renouveler ! 

17 octobre 

Visite de Monsieur le Sous-Préfet, 
Arnaud Quiniou 

 
Cérémonie de commémoration 

du 11 novembre 

12 novembre 

Le hameau de Melay sous les vrombissements des 
véhicules du rallye de la Vallée de l’Ognon 
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4.2 Carte Avantage Jeunes 
En 2022, la commune de Ternuay-Melay-et-Saint-Hilaire décide d’offrir la Carte Avantages 
Jeunes d’une valeur de 8 euros aux jeunes nés entre le 1er janvier 2004 et le 31 décembre 
2017 La Carte Avantages Jeunes est une carte de réduction régionale qui permet à tous les 
jeunes de 0 à 30 ans d’avoir des réductions et des gratuités dans les domaines liés à la 
culture, aux sports, aux loisirs et dans les commerces.  
Elle a été distribuée à 25 jeunes.  
4.3 Restauration de la vierge du Chavany et de la Grotte 

Grâce à la bonne volonté de 
personnes attachées au village de 
Ternuay-Melay-et-Saint-Hilaire, la 
structure sur laquelle repose la vierge 
du Chavany a été redressée. Sa 
réfection continuera au printemps 
prochain.  
La grotte est, elle aussi, 
régulièrement entretenue par de 
courageux bénévoles. 
 

 

4.4 Défi familles suite : démonstration d’un sol tugnerot vivant 

 

 
 
 

4.5 Salle polyvalente aux couleurs automnales 
Le samedi 1er octobre, notre commune a organisé la soirée annuelle de la remise des prix de 
la Route des Villages Fleuris. Une centaine de personnes y a assisté. Haut-du-Them, 
Servance et Ronchamp ont reçu chacun un premier prix dans leur catégorie. 
  

 
Projet « Plante ton slip » 

 

Le slip…2 mois et 
demi plus tard 
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4.6 Aménagement de la place de l’église 
La Haute-Saône a obtenu pour 5 ans le label 
national département fleuri ; seuls 16 
départements ont eu ce privilège. 

Ternuay-Melay-et-St-Hilaire a été récompensé 
par un 4e prix départemental dans la catégorie 
des communes de 301 à 1000 habitants.  Une 
dizaine d’arbustes nous a été offerte. 

Nous les avons plantés près de l’abribus et des 
bancs nouvellement installés sur la place de 
l’église.  

4.7 Ateliers couture 
Petites mains en action lors des 2 ateliers couture 
initiés par Marie-Jo et Michelle et encadrés par le 
foyer rural. 
Leur première réalisation : un sac en toile ; il sera 
remis aux anciens qui ont choisi le colis de Noël. 

 

4.8 Des activités sportives et de bien-être dans notre village 
Depuis mi-octobre 2022, Sandra Dupety, récemment formée en tant qu’animatrice sportive 
et instructrice Pilates, propose 3 activités le jeudi soir à la salle des fêtes de Ternuay :  

• Gym douce de 17h15 à 18h : pratique d’exercices de mobilité articulaire, de 
renforcement musculaire et de souplesse tout en douceur selon vos possibilités 

• Renfo-Cardio de 18h45 à 19h30 : cours plus dynamique qui permet d’améliorer son 
endurance à l’effort et de travailler le renforcement musculaire en s’adaptant à 
chacun 

• Pilates de 19h45 à 20h45 : travail en synergie du corps et de l’esprit, une méthode 
pour renforcer tout le corps mais aussi et surtout le centre du corps (abdominaux) et 
les muscles profonds du dos afin de gagner en force, en souplesse et d’améliorer la 
posture. Tous niveaux 

A vos baskets ! 
Contact et renseignements : 1000étangs.loisirsetsante@gmail.com  

mailto:1000étangs.loisirsetsante@gmail.com
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4.9 Rappel des règles d’urbanisme 
Quelles autorisations pour quels travaux ? 
La délivrance d’une autorisation d’urbanisme permet à la commune de vérifier la conformité 
des travaux par rapport aux règles d’urbanisme. En fonction du type de projet et du lieu, il 
faut déposer une demande de permis (permis de construire, d’aménager…) ou une 
déclaration préalable de travaux . 
Vous avez des travaux à réaliser, comment savoir si une demande d’urbanisme doit être 
faite, et si oui, quel type de demande (Déclaration préalable ou Permis de Construire) ? Le 
graphique ci-dessus illustre la plupart des cas de figure possibles. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Pour rappel, l’ensemble des formulaires (déclaration préalable et permis de construire) sont 
disponibles en ligne sur le site www.service-public.fr à la rubrique « Logement – autorisation 
d’urbanisme ».  

Une fois le formulaire rempli, vous pouvez nous l’adresser en Mairie ou l’envoyer de façon 
dématérialisée par e-mail à l’adresse : urbanisme-ternuay@orange.fr . 

  

http://www.service-public.fr/
mailto:urbanisme-ternuay@orange.fr
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Permis de construire et obligation de recours à un architecte  
Dans l’établissement de votre demande de permis de construire, un recours à un architecte 
peut être obligatoire. 

 
 

 

5 Etat civil 
Extrait des registres de l’état civil depuis le dernier bulletin paru en juin 2022. 
 

5.1 Décès 

  Date de décès 

Bernard CARITEY 71 ans 31 juillet 
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A noter déjà dans vos agendas… 

Date Evènements 

 

Le traditionnel repas de Noël de nos anciens revient cette 
année à la salle des fêtes.  
47 personnes sont inscrites 
à ce repas, et 33 recevront 
le traditionnel colis. Nous 
n’oublions pas les 4 
tugnerots en établissement 
de soin à qui sera remis un 
présent personnalisé. 
Les sacs ont été réalisés 
par les ateliers couture et 
les cartes et menus par les 
enfants. 

 

L’ensemble des habitants de la commune est invité à la 
cérémonie des vœux du Maire à la salle des fêtes à partir de 
17h00. 

 

Concours de Belote à la salle des fêtes organisé par le foyer 
rural de Ternuay 

 

Loto de l’Ecole de Ternuay à la salle des fêtes 

 

Rallye surprise organisé par le foyer rural de Ternuay 

 Week-end sportif La Bic’Ket organisé par l’ASMSB et le 
Foyer Rural de Ternuay 
Samedi :     Marche de Ternuay dans le cadre du festival 1000             
         pas aux 1000 étangs  
Dimanche : Trail la diagonale des Etangs  
         Rando VTT sur le parcours du trail de la diagonale     
         des Etangs 

  

& 
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« Individuellement, nous sommes une goutte d’eau.  

Ensemble, nous sommes un océan » 
       

Ryunosu Ke Satoro (1892-1927) 
écrivain japonais 

 
Nous remercions sincèrement toutes les personnes qui œuvrent 

bénévolement, souvent discrètement, pour le bien de notre commune. 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Comment s’informer ou nous contacter ? 
Vous avez des idées ou du temps, n’hésitez pas à nous contacter, vous serez les bienvenus.  
 

Mairie                

7 rue du tram  
70270 Ternuay  
03 84 20 40 80 
mairieternuay@orange.fr 

Permanences : 
Lundi : 9h00-12h00 
Mercredi : 9h00-11h30 
Jeudi : 9h00-12h00    14h00-16h00 

Facebook        Voir la page « Agir ensemble pour Ternuay Melay et Saint Hilaire ». 

PanneauPocket Application à télécharger gratuitement sur Apple store ou Google Play. 

Site internet Le site www.ternuay.fr est en cours de construction. 
 

Ne pas jeter sur la voie publique. 
Si vous souhaitez recevoir nos prochaines publications uniquement par voie numérique, 

merci de nous le faire savoir. 

 Agir ensemble pour Ternuay-Melay-et-Saint-Hilaire 
 

mailto:mairieternuay@orange.fr
http://www.ternuay.fr/

